

Zeitschriftenaufsätze

- Schmid, Christine; Watermann, Rainer (2010) Schulische Prozessmerkmale und ausländerfeindliche Einstellungen bei Jugendlichen. *Zeitschrift für Soziologie der Erziehung und Sozialisation*, 30, S. 74-95.
- Schmid, Christine (2008) Ausländerfeindlichkeit bei Jugendlichen. Manifeste und latente politischer Sozialisationseinfluss des Elternhauses und der Einfluss befreundeter Gleichaltriger. *Zeitschrift für Pädagogik*, 54, S. 572-592.
- Schmid, Christine (2003) Fördert der Schulunterricht an Gymnasien das politische Interesse von Jugendlichen? *Zeitschrift für Soziologie der Erziehung und Sozialisation*, 23, S. 371-384.
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine (2002) Bedingungen politischen und sozialen Engagements von GymnasiastInnen in Brandenburg. *Zeitschrift für Politische Psychologie*, 10, S. 53-76.
- Oswald, Hans; Schmid, Christine (1998) Political participation of young people in East Germany. *German Politics*, 7, S. 147-164.
- Schmid, Christine; Keller, Monika (1998) Der Einfluß von Geschwistern auf die kognitive und soziomoralische Entwicklung während der mittleren Kindheit und frühen Adoleszenz. *Zeitschrift für Entwicklungspsychologie und Pädagogische Psychologie*, 30, S. 101-110.
- Keller, Monika; Edelstein, Wolfgang; Schmid, Christine; Fang, Fu-xi; Fang, Ge (1998) Reasoning about responsibilities and obligations in close relationships: A comparison across two cultures. *Developmental Psychology*, 34, S. 731-741.

Handbuchbeiträge

- Schmid, Christine; Watermann, Rainer (2010) Demokratische Bildung. In: Tippelt, Rudolf; Schmidt, Bernhard (Hrsg.): *Handbuch Bildungsforschung*, (3. durchgesehene Auflage), Wiesbaden: VS-Verlag. S. 881-897
- Schmid, Christine; Watermann, Rainer (2009) Demokratische Bildung. In: Tippelt, Rudolf; Schmidt, Bernhard (Hrsg.): *Handbuch Bildungsforschung*, (2. überarbeitete und erweiterte Auflage), Wiesbaden: VS-Verlag. S. 881-897
- Schmid, Christine (2004) *Der Einfluss von Geschwistern auf die Entwicklung von Kindern und Jugendlichen*. In: Fthenakis, Wassilios E.; Textor, Martin R. (Hrsg.): *Das Online-Familienhandbuch* (www.familienhandbuch.de), http://www.familienhandbuch.de/cmmain/f_Fachbeitrag/a_Kindheitsforschung/s_1483.html

Buchbeiträge

- Schmid, Christine (2010) Das Zusammenspiel von Eltern und Gleichaltrigen bei der Herausbildung von politischer Gewaltbereitschaft bei Jugendlichen. In: Kulturbüro Sachsen e.V. (Hrsg.) *Recall. Mit Eltern gegen rechts!* Dresden: mitzomedia. S. 28-40
- Schmid, Christine (2008) Familiäre und peerkontextuelle Bedingungen von Ausländerfeindlichkeit und politischer Gewaltbereitschaft bei Jugendlichen. In: Ittel, Angela; Stecher, Ludwig; Merckens, Hans; Zinnecker, Jürgen (Hrsg.): *Jahrbuch Jugendforschung. 7. Ausgabe 2007*, Wiesbaden: VS-Verlag. S. 323-343
- Oswald, Hans; Schmid, Christine (2007) Rechtsorientierung und Ausländerfeindlichkeit von Jugendlichen in einem neuen Bundesland – Zum Einfluss von Eltern und Gleichaltrigen. In: Wessel, Karl-Friedrich (Hrsg.): *Die Zukunft der Bildung und Bildung für die Zukunft. Festschrift zum 70. Geburtstag von Dieter Kirchhöfer*. Bielefeld: Kleine-Verlag. S. 54-70

- Schmid, Christine (2006) Die Übereinstimmung politischer Orientierungen und Verhaltensbereitschaften in jugendlichen Freundschaften: Selektion oder Sozialisation? In: Ittel, Angela; Stecher, Ludwig; Merckens, Hans; Zinnecker, Jürgen (Hrsg.): *Jahrbuch Jugendforschung*. 6. Ausgabe 2006, Wiesbaden: VS-Verlag. S. 131-155
- Oswald, Hans; Schmid, Christine (2006) The influence of parents and peers on political participation of adolescents in the new states of Germany. In: Hofer, Manfred, Sliwka, Anne; Diedrich, Martina (Hrsg.): *Citizenship education in youth – theory, research, and practice*. Münster, New York: Waxmann. S. 85-96
- Schmid, Christine; Oswald, Hans (2006) Der Einfluss von Eltern und Freunden auf die Ausländerfeindlichkeit von Gymnasiasten in einem neuen Bundesland. In: Soziale Ungleichheit, Kulturelle Unterschiede. Rehberg, Karl-Siegbert (Hrsg.): *Verhandlungen des 32. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie in München 2004*. Frankfurt, New York: Campus. S. 1789-1799
- Schmid, Christine (2005) Die Sozialisation von sozialem und politischem Engagement in Elternhaus und Gleichaltrigenwelt. In: Schuster, Beate H.; Kuhn, Hans-Peter; Uhlendorff, Harald (Hrsg.): *Entwicklung in sozialen Beziehungen – Heranwachsende in ihrer Auseinandersetzung mit Familie, Freunden und Gesellschaft*. Stuttgart: Lucius & Lucius. S. 239-258
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine (2004) Politisches Interesse, Mediennutzung und Geschlechterdifferenz. Zwei Thesen zur Erklärung von Geschlechtsunterschieden im politischen Interesse von Jugendlichen. In: Hoffmann, Dagmar; Merckens, Hans (Hrsg.): *Jugendsoziologische Sozialisationstheorie. Impulse für die Jugendforschung*. Weinheim: Juventa. S. 71-89
- Schmid, Christine (2001) Die Methode der Untersuchung. In: Kuhn, Hans-Peter; Weiss, Karin; Oswald, Hans (Hrsg.): *Jugendliche Wähler in den neuen Bundesländern. Eine Längsschnittstudie zum Verhalten von Erstwählern bei der Bundestagswahl 1998*. Opladen: Leske & Budrich. S. 37-74
- Schmid, Christine (2001) Der Einfluss von Eltern und Gleichaltrigen auf das Wahlverhalten von Erstwählern. In: Kuhn, Hans-Peter; Weiss, Karin; Oswald, Hans (Hrsg.): *Jugendliche Wähler in den neuen Bundesländern. Eine Längsschnittstudie zum Verhalten von Erstwählern bei der Bundestagswahl 1998*. Opladen: Leske & Budrich. S. 151-183
- Rebenstorf, Hilke; Schmid, Christine; Kuhn, Hans-Peter (2000) Autoritäre Reaktion und Erziehungsstil. Zur Entwicklung autonomer Persönlichkeit. In: Kuhn, Hans-Peter; Uhlendorff, Harald; Krappmann, Lothar (Hrsg.): *Sozialisation zur Mitbürgerlichkeit*. Opladen: Leske + Budrich. S. 37-57
- Schmid, Christine; Keller, Monika; Edelstein, Wolfgang (1997): Einfluß von Geschwistern, Bildung und Erziehungsstilen der Eltern auf die kognitive und sozialkognitive Entwicklung. In: Max-Planck-Gesellschaft zur Förderung der Wissenschaften (Hrsg.): *Jahrbuch 1997*. Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht. S. 660-666
- Keller, Monika; Edelstein, Wolfgang; Fang, Fu-xi; Schuster, Peter; Schmid, Christine (1995) Entwicklungslogik und gesellschaftliche Erfahrung in der Entwicklung soziomoralischen Denkens. Ergebnisse einer Untersuchung mit isländischen und chinesischen Kindern. In: Trommsdorff, Gisela (Hrsg.): *Kindheit und Jugend in verschiedenen Kulturen*. Weinheim: Juventa. S. 137-150

Monografien

- Schmid, Christine (2004) *Politisches Interesse von Jugendlichen. Eine Längsschnittuntersuchung zum Einfluss von Eltern, Gleichaltrigen, Massenmedien und Schulunterricht*. Wiesbaden: Deutscher Universitäts-Verlag. (Dissertation)
- Schmid, Christine (1997) *Geschwister und die Entwicklung soziomoralischen Verstehens. Der Einfluss von Altersabstand und Geschlecht jüngerer und älterer Geschwister im*

Entwicklungsverlauf. Materialien aus der Bildungsforschung, Nr. 58. Berlin: Max-Planck-Institut für Bildungsforschung. (Diplomarbeit)

Rezensionen

- Schmid, Christine; Watermann, Rainer (im Druck) Rezension von: Hopf, Wulf „Freiheit – Leistung – Ungleichheit. Bildung und soziale Herkunft in Deutschland“. Erscheint in: *Zeitschrift für Pädagogik*, Heft 4, 2011.
- Schmid, Christine (2010): Sammelrezension zum Thema: „Soziale Ungleichheiten beim Bildungserwerb vom Kindergarten bis zur Hochschule. *Erziehungswissenschaftliche Revue (EWR)*, 9, URL: <http://www.klinkhardt.de/ewr/978353116224.html>

Arbeitspapiere

- Oswald, Hans; Kuhn, Hans-Peter; Rebenstorf, Hilke; Schmid, Christine (1999) *Brandenburger Jugendlängsschnitt. Politische Sozialisation von Gymnasiasten in Brandenburg (Teilprojekt B). Ausgewählte Bereiche politischer Identitätsbildung: Entwicklungsverläufe, Übereinstimmungen mit Eltern und gleichaltrigen Freunden (Erhebungswellen 1 - 3)*. Unveröffentlichtes Manuskript, Universität Potsdam.
- Oswald, Hans; Kuhn, Hans-Peter; Rebenstorf, Hilke; Schmid, Christine (1997) *Brandenburger Jugendlängsschnitt. Politische Sozialisation von Gymnasiasten in Brandenburg (Teilprojekt B). Instrumente und erste Ergebnisse (Erhebungswelle 1)*. Unveröffentlichtes Manuskript, Universität Potsdam.

Konferenzbeiträge

- Schmid, Christine: *Einfluss des Klassenklimas auf Vertrauen ins gesellschaftliche System und in gesellschaftliche Institutionen*. Vortrag auf der 74. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 13. – 15. September 2010, Jena.
- Schmid, Christine: *Development and intergenerational transmission of the value orientation prosociality/responsibility during adolescence*. Paper presented at the 12th Biennial Conference of the European Association for Research on Adolescence (EARA), May 12 – 15, 2010, Vilnius, Lithuania. (Invited symposium: *Becoming a responsible citizen. Perspectives on civic development and socialisation.*)
- Schmid, Christine; Watermann, Rainer: *Schulformen als differentielle Entwicklungsmilieus für ausländerfeindliche Einstellungen bei Jugendlichen*. Vortrag auf der 71. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 25. – 27. August 2008, Kiel.
- Schmid, Christine: *The Interaction between Parents and Peer Contexts in Adolescent's Development of Readiness to Use Violence in Political Action*. Paper presented at the 13th European Conference on Developmental Psychology (ECDP), Aug. 21 -25, 2007, Jena, Germany. (Symposium: *Interactions between family and peer group and their effects on development in adolescence and beyond.*)
- Schmid, Christine: *Intergenerational Transmission of Gender Role Orientations in Adolescence*. Paper presented at the 10th Biennial Meeting of the European Association for Research on Adolescence (EARA), May 02 - 06, 2006, Antalya, Turkey. (Symposium: *Gender role attitudes in adolescence: Family processes and relevance for future behavior.*)
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine; Uhlendorff, Harald: *Ziviler Ungehorsam und politisch motivierte Gewaltbereitschaft im Jugendalter: Entwicklung und Sozialisation*. Poster für die 67. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 19. - 21. September 2005, Salzburg, Österreich.

- Oswald, Hans; Schmid, Christine: *The influence of parents, peers, mass media and classroom discussions on political interest - report from a longitudinal study of adolescents in East Germany*. Paper presented at the 3. General Conference of the European Consortium for Political Research (ECPR), Sept. 8-10, 2005, Budapest, Hungary.
- Schmid, Christine: *Die Sozialisation von sozialem und politischem Engagement in Elternhaus und Gleichaltrigenwelt*. Vortrag auf der 66. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 17. – 19. März 2005, Berlin.
- Schmid, Christine; Oswald, Hans: *Einfluss von Eltern und Freunden auf die Ausländerfeindlichkeit von Gymnasiastinnen und Gymnasiasten in einem neuen Bundesland*. Vortrag auf dem 32. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie (DGS), 04. – 08. Oktober 2004, München.
- Oswald, Hans; Schmid, Christine: *The influence of parents and peers on political participation of adolescents in the new states of Germany*. Paper presented at the Freudenberg Stiftung Conference on "Perspectives on Citizenship Education in Youth - Theory, Research and Practice", June 13 - 15, 2004, Weinheim, Germany.
- Schmid, Christine: *Explaining xenophobic attitudes of youths*. Paper presented at the 9th Biennial Meeting of the European Association for Research on Adolescence (EARA), May 04 - 08, 2004, Porto, Portugal.
- Schmid, Christine: *Politisches Interesse von männlichen und weiblichen Jugendlichen. Eine Paneluntersuchung zum Einfluss von Eltern, Gleichaltrigen, Schulunterricht und Massenmedien*. Vortrag auf der Tagung der Sektion Jugendsoziologie der Deutschen Gesellschaft für Soziologie (DGS), 20. - 22. Februar, 2003, Berlin.
- Schmid, Christine: *Fördert der Schulunterricht an Gymnasien das politische Interesse von Jugendlichen?* Vortrag auf der 62. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 18. - 20. September 2002, Jena.
- Schmid, Christine: *The impact of exploration in the mass media and peer context on political identity development*. Paper presented at the 8th Biennial Meeting of the European Association for Research on Adolescence (EARA), September 03 - 07, 2002, Oxford, England.
- Schmid, Christine; Rebenstorf, Hilke; Kuhn, Hans-Peter: *Autoritarismus von Eltern und Jugendlichen. Einfluss des Erziehungsstils*. Poster für den 42. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie (DGP), 24. - 28. September, 2000, Jena.
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine: *The relationship between extracurricular school activities and civic involvement among adolescents in East Germany*. Paper presented at the 7th Biennial Meeting of the European Association for Research on Adolescence (EARA), May 31 - June 4, 2000, Jena, Germany.
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine; Weiss, Karin; Oswald, Hans: *The relationship between parents' and adolescents' party preference in the 1998 federal election - voting behavior of first voters in East Germany*. Poster presented at the 8th Biennial Meeting of the Society for Research on Adolescence (SRA), March 30 - April 2, 2000, Chicago IL.
- Kuhn, Hans-Peter; Schmid, Christine: *Entwicklungsbedingungen des Selbstkonzepts eigener politischer Fähigkeiten im Jugendalter und die Bedeutung für politische Alltagsaktivitäten*. Poster für die 14. Tagung für Entwicklungspsychologie (EPSY), 13. - 16. September 1999, Fribourg, Schweiz.
- Schmid, Christine; Kuhn, Hans-Peter; Oswald, Hans: *Eltern, Freunde, Massenmedien und Schulunterricht als Kontexte der Herausbildung politischer Partizipationsbereitschaft von Jugendlichen*. Vortrag auf der 57. Tagung der Arbeitsgemeinschaft für Empirische Pädagogische Forschung (AEPF), 8. - 10. März 1999, Erfurt.
- Oswald, Hans; Schmid, Christine: *The influence of parents and peers on the readiness for political participation of adolescents in East Germany*. Paper presented at the 2nd

- Conference of the German British Social Transformation Research Group, October 16 - 18, 1998, Sunningdale, England.
- Schmid, Christine; Kuhn, Hans-Peter: *Die Wende hinterlässt ihre Spuren. Jugendliche in Brandenburg und ihre Einstellungen zur Demokratie*. Poster für den 41. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie (DGP), 27. September - 1. Oktober, 1998, Dresden.
- Weiss, Karin; Isermann, Katrin; Oswald, Hans; Schmid, Christine: *East German adolescents attitudes towards the German unification and democracy*. Poster presented at the XIV Biennial Meeting of the International Society for the Study of Behavioural Development (ISSBD), July 1 - 5, 1998, Berne, Switzerland.
- Oswald, Hans; Schmid, Christine: *Economic hardships of families during the East German transformation process and adolescents' attitudes towards democracy*. Paper presented at the "International Workshop of Child Welfare", January 26 - 27, 1998, Haifa, Israel.
- Oswald, Hans; Schmid, Christine: *East German adolescents' attitudes towards democracy*. Paper presented at the conference "Images of Germany: Perceptions and conceptions", September 18 - 20, 1997, Montreal, Canada.
- Schmid, Christine; Grundmann, Mathias; Keller, Monika: *Sibling structure, family socialisation, and sociocognitive development*. Poster presented at the Biennial Meeting of the Society for Research in Child Development (SRCD), April 3 - 6, 1997, Washington DC.
- Keller, Monika; Schmid, Christine; Christian Berger: *Stability and change in sociomoral reasoning from childhood to adolescence*. Paper presented at the Biennial Meeting of the Society for Research in Child Development (SRCD), April 3 - 6, 1997, Washington DC.
- Krettenauer, Tobias; Grundmann, Mathias; Keller, Monika, Schmid, Christine: *The impact of family socialization on sociomoral development in childhood and adolescence*. Paper presented at the Biennial Meeting of the Society for Research in Child Development (SRCD), April 3 - 6, 1997, Washington DC.
- Schmid, Christine; Keller, Monika; Teo, Thomas: *Geschwister und kognitive/sozialkognitive Entwicklung*. Poster für den 40. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie, 22. - 26. September, 1996, München.
- Keller, Monika; Schmid, Christine: *Developmental patterns of sociomoral reasoning*. Poster presented at the conference "The Growing Mind" of the Jean Piaget Society (JPS), Monat 1996, Geneva, Switzerland.
- Schmid, Christine; Keller, Monika: *Sociomoral development and social lifeworld within culture*. Poster presented at the conference "The Growing Mind" of the Jean Piaget Society (JPS), September 14 - 18, 1996, Geneva, Switzerland.
- Schmid, Christine; Keller, Monika: *Die Bedeutung von Geschwistern für die soziomoralische Entwicklung*. Poster für die 12. Tagung für Entwicklungspsychologie (EPSY), 25. -29. September, 1995, Leipzig.
- Keller, Monika; Schmid, Christine: *Developmental transformation of sociomoral reasoning*. Poster presented at the XIII Biennial Meeting of the International Society for the Study of Behavioural Development (ISSBD), June 28 - July 2, 1994, Amsterdam, Netherlands.
- Keller, Monika; Schmid, Christine: *Structure and content in sociomoral reasoning*. Paper presented at the Biennial Meeting of the Society for Research in Child Development (SRCD), March 25 - 28, 1993, New Orleans LA.